

GACETA DE

ZARAGOZA;

Del Martes 24. de

Diciembre de 1743



Viena 23. de Noviembre.

El día 19. se celebrò en Palacio la Fiesta de Santa Isabel, de quien la Emperatriz Viuda lleva el nombre, y el Principe Carlos de Lorena, pidió para su Esposa à la Serenísima Archiduquesa Maria Ana, hermana de la Señora Archiduquesa: Luego se celebraron los Desposorios en presencia de los principales Señores, y Señoras de la Corte. El Duque de Aremberg, que llegó aqui el Domingo, tuvo el dia siguiente audiencia de nuestra Soberana, y no marchará hasta que parta para los Países Bajos Austríacos Carlos de Lorena, y mientras tanto, se arreglarán las operaciones de la proxima Campaña; cuyas prevenciones para ella, se continúan con todo el vigor posible, haciendose las Levadas en todas partes con muy buen suceso; de suerte, que raro es el dia, que no passan por aqui Reclutas para completar los Regimientos. Se cuenta para la proxima Primavera poder poner en Italia un poderoso Exercito, y se han tomado ya las medidas para embiar los refuerzos necesarios al tiempo competente, à fin de que el Principe de Lokovitz se halle en disposicion de obligar à los Españoles à retirarse de aquel País. El Mariscal Conde de Kvenhaller no vendrá à esta Corte hasta ultimos de este mes, y se mantendrá en Baviera, à donde le va à mudar el General Bathiani, que partirá mañana de aqui para aquel Electorado. El Baron de Palm, acompañado de Mons. Pilsen, ha marchado oy para Vlm, en donde asistirá en la Assablèa del Circulo de Suavia, y despues pasará à diferentes Cortes de Alemania à executar las Comisiones importantes, de que vá encargado por esta.

La Artillería , y Municiones de Guerra , que se han transportado de *Ingolstad* , consisten , entre otras cosas , en 175. Cañones de Artillería , 31. Morteros de bronce, 24000. Fusiles, 6000. pares de Pistolas, 100. mil Balas , y 20000. quintales de Polvora. Ayer salió un gran Comboy de Municiones de Guerra para *Olmutz* , y *Brin* , en la *Moravia* , de cuyas Plazas se van á aumentar , y á reparar las Fortificaciones ; y lo mismo se executará en todas las demás , que hay en los Estados Hereditarios de la Señora Archiduquesa. El Teniente General Berenclau manda las Tropas de *Moravia* en este Ivierno , y las de Bohemia , el Principe de *Lichtenstein* , hasta que vaya el Mariscal de *Kevenhuller* , que se detendrá aqui , para asistir á las Conferencias , que deben tenerse , respectivas á los negocios de la coyuntura presente. El Capitan *Riphern* , que llegó á esta Corte , despachado por el Principe de *Lokovitz* , se ha buuelto á embiar á *Italia* , con nuevas instrucciones para aquel General. Las Tropas Francesas de la Guarnicion de *Egra* llegan sucesivamente á esta Capital, desde donde passarán á *Neustad* , distante una legua de aqui , y en donde se detendrán hasta nueva orden. Las diferencias entre esta Corte , y la de *Roma* , están siempre en un mismo estado. La Señora Archiduquesa reusa reconocer la nominacion , que ha hecho el Papa de un Arzobispo de *Milan* , y ha embiado su A. R. orden á *Monf. Thren* , su Ministro en *Roma* , para que no vea al Cardenal *Valenti* , Secretario de Estado. Por otra parte le ha mandado su Santidad al Nuncio , que reside aqui , que no confiera con el Conde de *Uhlefeld* , Gran Chanceller de esta Corte.

Hamburgo 26. de Noviembre.

Segun los avisos particulares de *Stokolmo* , las *Reversales* , ó *Capitulaciones* , que el Principe Succesor á la Corona de *Suecia* ha prometido observar , contienen los puntos siguientes.

- I. „ Quando el Principe ascenderá al Trono de *Suecia* , despues de la muerte del Rey , y que haya sido coronado , gobernará , segun las Leyes del Reyno , y en la forma de Gobierno , que fuere conveniente establecer por los Estados. II. Que S. A. R. professará siempre la Religión Luterana , y casará con Príncipe de la misma Religión , segun el convenio del Rey , y de el Senado. III. Que luego que el Principe obtenga la Corona , no mudará en ningun caso los Arreglamentos , y Ordenanzas , hechos por los Estados , sino es que sea con el consentimiento de ellos. IV. Que no podrá admitir á ningun Estrangero , para obtener cargos Civiles , y Militares del Reyno. V. Que jamás

hará

„ harà entrar Tropas Eſtrangeras en Suecia. VI. Què no faldrà „ nunca del Reyno , ſin el consentimiento de ſus Eſtados, &c.

La reſpueſta que diò eſte Príncipe à los Diputados de los Eſtados de Suecia , que le cumplimentaron à ſu arribo, dice en ſubſtancia : *El aſeçto con que los Eſtados me han recibido en el Reyno, es lo mas agradable que podia ſucedermè , y ſolamente acertarè à correſponderles , dandoles las mayores ſeguridades de conſervar un perpetuo reconocimiento , ſacrificando quanto tengo en el mundo , y haſta la propia vida , por prueba de mi reſpèto , y obediencia al Rey : ſeràn todos mis deſvelos atender al bien , ventajas , y felicidades de el Reyno de Suecia , para convencer à los Eſtados del amor que les profeſſo ; y que el zelo en mantener ſus libertades , y prerrogativas , el cuydado en mirar por la proſperidad de cada uno , y los inſatigables deſvelos en atender al mayor bien del Reyno , ſeràn los unicos objetos de mi ocupacion en adelante , &c.*

El Marquès de Laumarie, Embaxador de Francia (añaden de *Stokolmo*) que yendo à viſitar al Príncipe, Suceſſor de aquella Corona , le recibió ſin ceremonia ; por cuyo motivo pidió eſte Miniſtro, que ſu A.R.le acompañaffe, dandole ſu derecha, haſta tomar la Carroza , fundado, en que el Príncipe *Carlos Guſtavo*, antes de ſer Rey, havia uſado eſte tratamiento con otro Embaxador de Francia ; pero que haviendole representado al referido Miniſtro, que el Príncipe *Carlos Guſtavo* no era entonces, ſino un ſolo Príncipe *Palatino de Dos Puentes*, ſin eſtår deſignado heredero de la Corona , havia deſiſtido el Embaxador de Francia de ſu pretenſion.

Eſcriven de *Peteresburgo*, haverſe publicado un Decreto de la Emperatriz , para reclamar mas de 10. mil habitadores de la *Vkrania*, que abandonaron el País, baxo el pretexto de no poder mantener la decima parte de hombres, para ſervir en los Exercitos, ſegun el reglamento de la *Czariana*. El Mariscal de Laſci, añaden, ha paſſado à *Livonia* à dár diferentes ordenes, y desde allí paſſará à *Mosco*, al tiempo que vaya la Emperatriz, con que no quedará mandando en *Peteresburgo*, como lo ſuponian. El dia 19. partiò el Rey Britanico, de *Hanover*, para *Londres*; y el antecedente llegaron aqui el Príncipe, y la Princesa de *Dinamarca*, acompañados de muchas Perſonas de diſtincion, y ſe les hizo ſalva con toda la Artilleria, y concurrieron à ver representar la Opera de *Artagerges*: fue innumeràble el concurſo por las calles que tranſitaron ; por la noche ſe bolvieron à *Atena*, en donde ſe deſpoſaron, y ſe les bolvió à ſaludar con toda la Artilleria, y todo el ca-

mino estaba iluminado: el día 22. partieron para *Copenhague*. Se habla mucho en *Alemania*, de que se formará en las cercanias de *Duseldorp* un Exército de Neutralidad en el Imperio; y que las Tropas Palatinas, que han servido en *Baviera*, harán parte de él.

Francfort 1. de Diciembre.

LAS Tropas Austríacas, esperan todavía en el *Reingau* las últimas ordenes para tomar Cuarteles de Invierno. Assiguran que un Cuerpo de 10000. hombres de las Tropas Auxiliares quedará en el territorio del Elector *Palatino*; y que diferentes Regimientos de *Hanover* irán al Electorado de *Moguncia*. El Barón de Bernsdorf, Ministro de *Dinamarca*, en la Dieta del Imperio, marcha despues de mañana à *Copenhague*, desde donde passará à *Paris* en calidad de Embaxador de *Dinamarca*. Los ultimos avisos de *Brisgau* refieren, que los Franceses, que havian passado el *Rhin* por cerca de *Huningue*, le volvieron à repassar, despues de haver restablecido un Fuerte, situado en una Isla vecina, en el qual dexaron 1000. hombres para guardarle, pero dicen al mismo tiempo, que las Tropas Francesas desfilan àcia el *Nuevo Brisac*; y que noticiosos, que los Austríacos havian dexado un Almacén considerable en *Ettlingen*, en el Marquesado de *Badèn*, embiaron el día 21. del mes passado 100. Vñares, y 100. Infantes, que le cogieron, y en 300. Carros cargaron las Provisiones que hallaron, y volvieron à repassar el *Rhin*, sin haver cometido ninguna otra violencia en el País: Este Detachamento iba sostenido de otro de 4000. hombres; y como los Alemanes no esperaban este golpe, no dexaron Tropas para guardar el Almacén, sino solamente à un Comisario de Viveres, que tambien le llevaron los Franceses. E día 25. del passado se llevaron à la Dictadura de la Dieta dos Decretos de Comisión Imperial: El uno para el restablecimiento de las fortificaciones de la Plaza de *Philisburgo*, y del Fuerte de *Kbel*; y el otro, tocante al Palacio, que debe fabricarse en *Verzlaar*, para la Assablèa de la Camara Imperial de esta Ciudad. Se cree, que el negocio concierne à la Protestacion, y à otros Actos, que se han llevado à la Dictadura de parte de la Señora Archiduquesa, se ventilará muy luego en tres Colegios del Imperio. Ya dicen, que se ha decidido, que irán las Tropas Austríacas à tomar sus Cuarteles al Ducado de *Lucemburgo*. El Ministro de *Prusia*, en esta Corte, ha marchado à *Berlin*; dicen, que volverà luego aqui con nuevas instrucciones del Rey su Amo. Las cartas de *Hanover* suponen, que se hacian à toda prisa en aquel Electorado numerosas Leyas, no solamente para comple-

mentar

mentar las Tropas, que han de salir à Campaña , sino para au-
mentarlas.

Fribourg 20. de Noviembre.

EL numero de Tropas Francesas , que pasó el Rhin por el Puente
te construido cerca de *Huningue* , no es tan considerable como se dixo : su designio no fue penetrar el País adentro del Imperio , sino solamente restablecer un Fuerte , que tenian antes en una Isla de este Rio , en el qual trabajan , con toda la diligencia posible, baxo la direccion del Marqués de Rovaye , y al mismo tiempo han plantado en la orilla del Rio , para cubrir los Trabajadores , una Bateria de 12. Cañones. Las Tropas Austriacas han hecho algun movimiento , y se han adelantado hasta *Veilersfeld* , à corta distancia del parage donde los Franceses se hallan , pero no han hecho hasta agora ninguna tentativa para oponerse à sus Trabajos. El Principe de Valdec bolvió antes de ayer , de la buelta que fue à dár por los puestos que ocupan las Tropas de su mando , à lo largo del *Rhin*. Dicen , haver declarado el Emperador à los Diputados de los Estados del *Imperio* , que la intencion del Rey de *Francia* no es hacer invasion alguna en el *Imperio* , sino solamente restablecer un Fuerte , y una cabeza de Puente , para embarazar , que los Austriacos no penetren à la *Alsacia* ; tambien dicen , que las Cortes de *España* , y *Francia* se han empeñado à darle à S.M.I. los Subsidios necesarios en la presente coyuntura. Las cartas de *Ratisbona* refieren , que las Tropas Austriacas , que van à *Italia* , tienen orden de practicarlo con toda la diligencia posible ; y aseguran , que el Exercito del Principe de Lokovitz será reforzado hasta que componga el numero de 30000. hombres , à fin de hallarse en estado de hacer frente al de los Españoles , y Napolitanos , en el caso de juntarse.

Napoles 12 de Noviembre.

SE ha tenido estos dias un Consejo Extraordinario en Palacio , con la ocasion de un Correo , que recibió la Corte de el Exercito de *España* , que está en el Estado *Eclesiastico* ; durò muchas horas , y de su resulta se bolvió à despachar el Expresso al mismo Exercito : Dicen , que se tratò en él de la union de nuestras Tropas con las de *España* , en el caso que las Austriacas se adelanten mas acia este Reyno , y que al mismo tiempo se resolvió el aumentarlas considerablemente ; todas las que marcharon acia las Fronteras de el Estado *Eclesiastico* , se mantienen quietas. Se ha publicado una orden circular de S. M. para que todos los Principes , y Señores Feudatarios de este Reyno , que se hallan

llan actualmente en sus Estados, y Territorios, concurrán luego à esta Capital, lo que hace juzgar, que sea para deliberar brevemente sobre negocios de la ultima importancia. Los avisos de la *Calabria* confirman, haver cessado la Peste; pero que reynan otras enfermedades, que tienen llenos los Hospitales.

Genova 14. de Noviembre.

Continúa en asegurarse, que los Ingleses piden el *Final* à la Republica, para hacer una Plaza de Armas, y la opinion en que aqui se està, de que su designio es de entregarle desde luego al Rey de *Cerdeña*; se confirma por diferentes disposiciones, que hace este Principe, y porque ha embiado para ello un Oficial de distincion de sus Tropas. Corren voces, que el mismo Principe hace las mayores instancias à la Señora Archiduquesa, para que se le ponga en possession de los Payfes, que esta Princesa le ha cedido por el Tratado de *Vorms*. Las Cartas de *Milan* dicen, que la primera division de las Tropas Austriacas, que vienen del *Tiròl* à *Italia*, havia llegado à *Mantua*: Y que entraban successivamente Reclutas en el Exercito de *Lokovitz*, que se mantenia en *Rimini*, y en sus cercanias; pero que padecia la mayor deserçion, y que solamente distaba dos marchas de el de los Españoles, que se havian fortificado para esperarle; y que aun corrian voces, que en caso necesario, se les incorporarian los Napolitanos, que estaban sobre la Raya de el Estado *Eclesiastico*. Los avisos de *Turin* suponen, que el Rey de *Cerdeña* havia salido à reconocer las Fortificaciones de las Plazas situadas sobre las Fronteras de la *Provenza*; y que el dia 30. de el corriente tomaria S. M. possession de los Distritos, que se le havian cedido en el *Plasentino*, y otras partes, por el Tratado de *Vorms*. Añaden, que este Principe embiará luego parte de sus Tropas al Principe de *Lokovitz*, à fin de que con suficientes fuerzas pueda marchar acia el Reyno de *Napoles*.

Paris 30. de Noviembre.

LA Reyna llegó de *Fontaynebleau* à *Verfallas* el dia 23. del corriente, à donde pasó el Delfin, y las Princesas de Francia el dia 21. del mismo. Llegò ya del Exercito el Mariscal de *Noailles*, y pasó à *Choisi*, en donde tuvo una Conferencia, que durò dos horas con el Rey. Escriven de *Tolon*, que se echò al agua el Navio, llamado el *Tonante*, de 80. Cañones, y que continúa en decirse, que las Esquadras, que están en aquel Puerto, están prontas para hacerse à la vela, luego que lleguen las Tropas, que van marchando acia la *Provenza*, que las han de transportar à *Italia*.

hja

lia; además de los 14. Navios, que se arman en *Brest*, ha ido la orden para equipar otros quatro; y las Esquadras de *España*, y de *Francia*, que están en *Tolon*, compondrán una Armada de 60. Navios, y conducirán toda la gente, que se ha proyectado embiar à *Italia* con 20000. Fusiles, 150. Cañones de Artillería, y los demás Pertrechos correspondientes, que vienen de *Barcelona*. Las cartas del *Nuevo Brisac* dicen, que el Mariscal de *Coigni* ha hecho construir tres Reductos en la Isla de *Reinach*, y que el Puente sobre el *Rhin*, por debaxo de *Huningue*, estaba concluido; pero no hacen mencion del passo de nuestras Tropas. Solamente dicen, que al parecer, querian los *Austriacos* oponerse à nuestra interpressa. Escriven de *Londres* haver desembarcado el Rey de la *Gran Bretaña* en aquel Reyno, y llegado a su Capital el dia 26. por la tarde; y añaden, que la Princesa de *Galès* havia dado à luz, con toda felicidad, un Principe.

Zaragoza 23. de Diciembre.

Los Reyes, y Príncipes nuestros Señores, y los Señores Infantes, se transfirieron del Real Sitio de *San Lorenzo* al Palacio de el *Buen Retiro*, en donde, escriven de *Madrid*, que se mantenian gozando de perfecta salud.

S. M. ha conferido el Regimiento de Infanteria de *Granada* al Coronel graduado Don Ambrosio de Funes Villalpando, Capitan del Regimiento de *Soria*.

El Intendente de Marina de *Cádiz* ha dado cuenta à la Corte en carta de 16. del passado, que el Cofario Don Pedro Mosquet conduxo à aquel Puerto dos Fragatas *Inglesas*, que apresò doce leguas del Cabo *Spartel*, con 950. Barricas de Salmón, y 47. quintales de Bacallao, que llevaban de *Terranova* à *Liorna*; y tambien, que el nombrado Don Francisco Valenzuela llevó à aquella Bahía el Bergantin *Inglès* el *Forge*, su Capitan Pedro Catoa, cargado de Manteca, Carne, Queso, Batatas, y Cerbeza; y que en *Ayamonte* havia entrado el Cofario Miguel Cabrillas con la Embarcacion *Inglesa*, nombrada el *Eleyvar*, su Capitan Diego Osuald, que apresò sin carga alguna en sus inmediaciones.

Asimismo el Intendente del *Ferròl* ha participado, que el 21 del antecedente entraron en el Puerto de *Bayona* los Cofarios Martin Pequeño, y Lorenzo Ervin, el primero con un Bergantin *Inglès* cargado de Cebada, Manteca, y Quesos; y el segundo con 13. Marineros *Ingleses*, que hizo prisioneros en un Brulote de esta Nacion, que apresò por abordage, armado en Guerra, con 14. Cañones, 8. Pedreros, y Armas correspondientes, y cargado de 37. quintales de Bacallao.

Los

Los Ministros de Marina de *Bilbao*, y *Mallorca* han avisado, el primero, que el 17. entrò en aquella Ria el Navio *Inglès*, nombrado la *Flor de Mayo*, su Capitan Jeremias Driscoll, de porte de 90. Toneladas, que apresò la Fragata Cofaria la *Begoña*, à los 49. grados de latitud; navegando desde *Lisboa* à *Corck*, con carga de 11. Fanegas de Sal, 56. Caxas de Naranxas agrias, 5. de Dulces, 133. de Limones, y 10. Botas de Vino de *Portugal*; y el segundo, que los Cofarios *Ibizencos* Sebastian Sora, y Bernardo Rivera llevaron al Puerto de *Palma* dos Navichuelos *Ingléses*, nombrados la *Providencia*, y el *Guillermo*, sus Capitanes Jayme Arnaud, y Henrique Slaynmore, que apresaron cerca de la Isla *Cabraera*, con carga de Bacallao, que conducian à *Genova*.

Las cartas de *Pessaro*, con fecha de 26. del pasado, dicen, que se mantenía quieto el Exercito de su Magestad en aquella Ciudad, y en *Fano*, con Campo fortificado, y dispuesto à recibir à los Enemigos, para lo qual se havia dado la orden de acudir todos à él, siempre que se hiciesse señal con el disparo de un solo cañonazo desde *Pessaro*; pero que, segun todas las apariencias, no sería necesario, respecto de que despues de las dos salidas, que hicieron nuestras Tropas à buscarlos, no se han dexado ver; y dicen, que mantienen toda su Infanteria en *Rimini*, y la Cavalleria en *Savignano*, y en *San Angelo*; y tambien con la orden de estar alerta con el aviso de otro cañonazo. La desercion, que tienen, es grandissima, pues sin contar los que se les han ido à *Venezia*, y à otros parages de *Italia*, havia ya en nuestro Exercito mas de 600. Infantes, y 200. Cavallos; sobre lo qual el Principe de *Lokovitz* tomaba las mas fuertes providencias para procurar evitarla. Estas cartas añaden, que tuvo este General un Consejo de Guerra, en el qual propuso, de orden de la Señora Archiduquesa, el atacar à nuestro Exercito, à cuyo dictamen no asintieron los Generales, diciendo abiertamente, que era exponerse, con evidencia clara, à una fatalidad, por las razones que le expusieron, con que aseguran, que ha despachado à *Viena* lo resuelto en este Consejo, para que le digan lo que debe practicar.

El Jueves pasado falleció en esta Ciudad el Señor Don Nicolás Zorrilla de San Martín, Cavallero de el Orden de San Tiago, del Consejo de su Magestad, Intendente General del Exercito, y Reyno de *Aragon*, Superintendente de Rentas Reales, y Corregidor de esta Ciudad de *Zaragoza*, y su Partido.

Con Privilegio: En *Zaragoza*: En la Imprenta de Francisco Moreno,
en la Plaza de la Seo.